

C

Columna



César Astete

Director de las campañas de pesca de Oceana

Merluza común: otra vez en el olvido

En septiembre de 2025, junto con organizaciones de pescadores artesanales de la zona centro sur, lanzamos la campaña “5 medidas para salvar la merluza”, alertando la urgente necesidad de recuperar esta emblemática especie, sustento de miles de familias y que vive una crisis de la cual no ha podido salir.

Al asumir la actual administración, la cuota era superior a las 40 mil toneladas de captura y con un estatus de sobreexplotación que se ha mantenido constante. Cuatro años más tarde, la cuota anual descendió a 29 mil toneladas para 2026, marcando un descenso del 27,5%. El mal panorama se intensifica cuando en la última acta del Comité Científico, que asesora a la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura (Subpesca), se indica que “la merluza común sigue mostrando señales negativas, tendencia que se observa desde 2022 (...), se reporta además un descenso en los tamaños en las capturas de merluza común”.

El declive de la especie ha tenido efectos importantes en la configuración de la pesquería. En su momento, la merluza fue emblemática para la pesca artesanal, pero en los últimos años se ha transformado en una actividad mayormente industrial que extrajo el 75,2% del total en 2023 y el 80% en 2024.

Ante este contexto, las cinco medidas consideraban evaluar una extensión gradual de la veda, congelar la pesca de arrastre de

fondo limitando su expansión, proteger los caladeros de la pesca artesanal, fiscalizar el comercio y comenzar a implementar la certificación. De las medidas que dependen de Subpesca, no hay ningún avance. Sólo se podría destacar el interés de los fiscalizadores del Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura (Sernapesca) por levantar la alarma acerca de la necesidad de modernizar los controles en centros de desembarque, en el transporte, en el comercio o en los centros de distribución final.

Respecto a una extensión gradual de la veda, el Comité Científico indicó que sería deseable, pero la autoridad no ha acogido la propuesta. Esta medida es relevante, porque la principal forma para recuperar las pesquerías es bajar la intensidad del esfuerzo pesquero.

En 2023, en Valparaíso, Oceana organizó un seminario sobre recuperación pesquera, al que asistieron autoridades pesqueras, académicos, pescadores y pescadoras, entre otros, y cuya conclusión fue que el restablecimiento de las pesquerías está en riesgo grave si se seguían retardando las medidas concretas.

Lamentablemente, durante la presente administración tampoco hubo interés de la autoridad por recuperar la pesquería. Llevamos 10 años esperando el Plan de Recuperación de la merluza común y, al parecer, otra vez quedó en el olvido.